

strengte Leute. Die allgemein eingeführte dreistündige Arbeitszeit fiel eben niemandem schwer, die Kräfte eines einzelnen wurden nicht mehr bis zum äußersten ausgenützt, wie es früher bei der langen Arbeitszeit der Fall war.

Die Warenerzeugungsstätte war nach reiflich überlegtem Plan mit erstaunenswerter Schnelligkeit errichtet worden. Die Zentrale des Ganzen bildete die Kontrollstelle, bei der sich jeder, der die Arbeit aufnahm oder sie wieder verließ, zu melden hatte. In einem dazu bestimmten Buche wurde ihm die Stunde des Arbeitsantritts und die der vollendeten Tätigkeit bescheinigt.

Die Einteilung der Arbeitsstätte zerfiel in verschiedene Bezirke. Der erste Bezirk fertigte nur Waren an, welche zur Bekleidung des Menschen dienten. Überflüssiges, und besonders das, was früher der Eitelkeit und Mode diente, wurde nicht mehr hergestellt.

Eine ganze Anzahl Maschinen lieferten die wenige Kleidung, die die Menschheit nötig hatte, ohne daß den meisten der Arbeiter mehr Arbeit erwuchs, als die Beaufsichtigung der Maschinen, sowie das Prüfen, Zählen und Verpacken der Waren.

Witlund und seine Begleiter staunten über den automatischen, aber allen Anforderungen der Hygiene genügenden Arbeitsbetrieb.